

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Llueven denuncias a CATEM en el País. **El Universal:** Becas, insuficientes y se usan para comida: Coneval. **La Jornada:** Hambruna en Gaza. **Excélsior:** Extinción de la Corte deja 7,508 mdp al gobierno. **El Heraldo de México:** Incautan 2.2 toneladas de cocaína. **Milenio Diario:** Declara ONU "hambruna y crimen de guerra" en Gaza. **El Sol de México:** ONU declara oficialmente la hambruna en Franja de Gaza.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Se amplían malestares por agua contaminada. **La Jornada Cd.:** Prisión preventiva a siete detenidos por el atentado a funcionarios de CDMX. **Excélsior Cd.:** Imputan a 6 ligados con doble homicidio. **El Heraldo de México Cd.:** Rescatan a secuestrado.

TARJETA INFORMATIVA

IECM

La participación política de las mujeres ha buscado lograr la igualdad de condiciones en el acceso y ejercicio del poder, coincidieron las consejeras del **IECM**. Durante el XIII Congreso Internacional de Ciencia Política, bajo el eje "Mujeres y democracia: participación política y desafíos para un futuro inclusivo", el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** presentó los avances en materia de inclusión y representación femenina en los espacios de poder. En la mesa de diálogo "Mujeres y participación política: inclusión en la Ciudad de México", participaron las consejeras del **IECM Erika Estrada Ruiz, María de los Ángeles Gil Sánchez y Maira Melisa Guerra Pulido**, quienes coincidieron en que la participación política de las mujeres ha estado orientada a alcanzar la igualdad de condiciones en el acceso y ejercicio del poder. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Sociedad Noticias CDMX \(sitio\)](#), [Cadena Política MEX \(Sitio\)](#), [Maya Comunicación \(Sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** publicó la lista de proyectos ganadores de la Consulta de Presupuesto Participativo 2025, tras concluir el cómputo, escrutinio y validación de los resultados obtenidos en las Mesas Receptoras de Opinión el pasado 17 de agosto. El **IECM**, a través de sus 33 Direcciones Distritales y oficinas centrales, dio por finalizado el proceso que registró la participación de 295 mil 549 opiniones ciudadanas, equivalente al 4.04 por ciento de la Lista Nominal. "Asimismo, se encuentran como archivos descargables las Actas de Validación de Resultados de la Consulta de Presupuesto Participativo 2025, la cual registró una participación de 295 mil 549 opiniones emitidas por parte de la ciudadanía, con un alcance estimado del 4.04% de la Lista Nominal.", detalló el órgano electoral. [La Razón On line \(Sitio\)](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [Yahoo Noticias MX \(sitio\)](#), [Hoy en perspectiva MX \(Sitio\)](#), [Reflexión 24 CDMX \(Sitio\)](#), [Milenio Noticias 19 a 20](#), [Canal 8.1 Heraldo TV](#), [Canal 6 Multimedia](#)

Marcela Álvarez, vecina de Lomas de Chapultepec, forma parte de un grupo de ciudadanos organizados para la defensa y recuperación de la zona de barrancas al poniente de la Ciudad de México ubicadas principalmente entre las alcaldías Álvaro Obregón, Cuajimalpa y Miguel Hidalgo para lo que han usado el Presupuesto Participativo durante 13 años. En la consulta de este 2025 nuevamente lograron que fueran elegidos proyectos como la continuación del saneamiento de la Barranca de Barrilaco; la defensa jurídica frente a la invasión de parte de la Tercera Sección del Bosque de Chapultepec en la Barranca de Dolores; así como la defensa jurídica del Parque Reforma Social. Con el Presupuesto Participativo, los ciudadanos tienen la posibilidad de proponer un proyecto para mejorar o resolver un problema de su comunidad y, después, junto a sus vecinos elegir durante la consulta organizada por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** el que se desarrollará. Para este año, al menos la mitad de los proyectos aceptados por las alcaldías se concentraron en cubrir la necesidad de vecinas y vecinos de tener calles y espacios accesibles y seguros, lo que incluye la reparación o colocación de luminarias, el arreglo de banquetas y trabajos de bacheo sobre vialidades, tareas que son responsabilidad de los gobiernos de las alcaldías. [MSN Noticias EU \(sitio\)](#)

En entrevista con Canal 6 Multimedia, Telediario Mediodía, **María de los Ángeles Gil Sánchez, Consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México**, explicó la importancia del presupuesto participativo. Este mecanismo permite a los ciudadanos elegir proyectos que beneficien a sus comunidades, como mejoras en espacios públicos y obras de infraestructura. Gil Sánchez destacó que las propuestas son evaluadas por un órgano especializado para asegurar su viabilidad técnica, jurídica y ambiental. Además, mencionó que las alcaldías con mayor participación fueron Venustiano Carranza, Gustavo Madero e Iztapalapa, mientras que Benito Juárez tuvo menor participación. Subrayó que los proyectos del presupuesto participativo son complementarios a las obligaciones de las alcaldías y que las asambleas de información y selección se llevarán a cabo del 24 de agosto al 22 de septiembre para informar a la ciudadanía sobre el proyecto ganador y formar comités de seguimiento. [Canal 6 Multimedia](#), [Canal 6 Multimedia](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum adelantó su propuesta para que Néstor Vargas sea el representante del Poder Ejecutivo en el Órgano de Administración Judicial. Néstor Vargas ya ha trabajado antes con Sheinbaum, pues fungió como consejero jurídico cuando ella fue jefa de Gobierno de la Ciudad de México. Ingresó al Servicio Profesional del **Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF)** en 1999. En 2006 fue electo como Consejero Electoral del Consejo General del **IEDF**; también fue presidente del consejo general electoral del DF entre 2006 y 2013. [Crónica Veracruz VER \(Sitio\)](#), [Yahoo Noticias MX \(sitio\)](#), [Orus Media CDMX \(Sitio\)](#)

Conoce el proyecto ganador en tu comunidad y dale seguimiento a su ejecución. Haz la lucha por comunidad. [Milenio Diario](#), [La Prensa](#), [Metro](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Ana Laura Magaloni escribe: Aunque la Sala Superior minimizara el impacto de los acordeones en la elección judicial, su sentencia no la dota de legitimidad. El análisis de los números es contundente. Solo un dato (hay muchos más): habiendo 7,400 millones de combinaciones posibles de votos para integrantes de la Suprema Corte, 45% de los votos válidos se centró hacia una sola combinación de 9 candidatos. Es incontrovertible que en la elección judicial

existieron acordeones y que estos fueron una pieza clave del resultado final. Eso debería dar lugar al menos a una investigación del INE. [Reforma](#)

Acceso Libre comenta: Tres semanas antes del 1 de junio de este año, comenzaron a hacerse públicos los primeros "acordeones" con los que se "orientaba" al voto para la elección judicial. Lo inédito de la elección sorprendió a muchos de los actores en el proceso. Los impresos eran repartidos en miles de los hogares que se benefician de los programas sociales. Las denuncias en un principio eran tímidas. Pero al conocerse los resultados de los votos, aunque escasos, se supo la magnitud de la trampa. [El Heraldo de México](#)

REFORMA ELECTORAL

Sobre la exoneración de Pio López Obrador por parte del INE. Sheinbaum dijo no tener nada que opinar. Consultada sobre la posibilidad de otorgar más facultades al INE para fiscalizar el uso de efectivo en campañas, respondió que corresponde definirlo Pablo Gómez, titular de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral. Consideró que el órgano electoral ya cuenta con "cantidad de personas" para cumplir con la tarea de fiscalización. [Reforma](#), [La Jornada](#), [Excélsior](#)

En el marco del arranque del segundo año de la LXVI Legislatura, Ricardo Monreal, coordinador de la bancada en la Cámara de Diputados, calificó como "amena, respetuosa e histórica" la reunión que sostuvieron los coordinadores y la coordinadora de los siete grupos parlamentarios que conforman la Cámara baja con la Secretaría de Gobernación (Segob). De acuerdo con Monreal, Rosa Icela Rodríguez, titular de la Segob, escuchó a todas las fracciones y respondió a las inquietudes sobre temas legislativos como la eventual presentación de iniciativas preferentes, las reformas en materia de extorsión y la una reforma electoral. [La Razón de México](#)

Alfredo Ríos expone: La interpretación de la Cuarta Transformación a este concepto está vinculada al partido hegemónico, y considera que quienes tienen la mayoría electoral pueden y deben impulsar e imponer un pensamiento único, haciendo a un lado a las minorías. Recordemos que en la teoría constitucional se consideran elementos esenciales los Derechos Humanos y la División de Poderes, para establecer un sistema de pesos y contrapesos, como lo pensara el Barón de Montesquieu hace muchos años. No se trata de un juego de la pirinola donde el que gana, gana todo. Debe escucharse la voz de las minorías para ejercer plenamente este sistema. Las elecciones deben reflejar proporcionalmente el número de votos en la integración del Congreso de la Unión. En congruencia con esta interpretación cuatroteista, la Reforma Electoral se va a realizar sin considerar la opinión de los partidos de oposición; sus objetivos, de acuerdo con la presidenta Sheinbaum, serán disminuir el costo electoral y darle voz al pueblo a través de elecciones de los consejeros del Instituto Nacional Electoral. Esa forma de pensamiento la expresa sin ambages el presidente de la comisión que al efecto creó el Ejecutivo, Pablo Gómez. [El Heraldo de México](#)

INE

La Presidenta Claudia Sheinbaum evitó dar su opinión sobre la exoneración del Instituto Nacional Electoral a Pío López Obrador por el financiamiento ilícito a Morena, luego de los videos en que acepta sobornos con dinero para

campañas. El jueves, luego de cinco años de revisar el caso, el Consejo General del INE no encontró pruebas contundentes para determinar que hubo financiamiento ilegal ese partido entre 2015-2018. [Reforma](#)

La Comisión Nacional de Vigilancia del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó un proyecto encaminado a dotar de credenciales a los mexicanos que están presos en los centros de reclusión del país y en domicilios particulares por medidas cautelares, quienes podrán utilizar el plástico como identificación para votar en caso de que no estén suspendidos sus derechos políticos. Los "Lineamientos para la credencialización de personas privadas de la libertad" fueron aprobados por unanimidad por esa comisión y turnados al Consejo General del INE, con la recomendación de que se aprueben. [La Jornada](#)

Mientras Morena busca consolidar su padrón de militantes con la meta de llegar a la cifra de 10 millones, seis organizaciones ligadas a la Cuarta Transformación, movimiento fundado por Andrés Manuel López Obrador, buscan convertirse en partidos políticos, algunos de carácter nacional y otros en el ámbito estatal para, eventualmente, competir en contra del guinda por cargos de elección popular. Fueron 89 las asociaciones políticas que en enero pasado notificaron al Instituto Nacional Electoral (INE) su intención de promover la creación de nuevos partidos políticos. De este total, sólo 82 lograron la anuencia del INE para realizar asambleas estatales o distritales y llevar a cabo el proceso de afiliación de militantes, en busca de su registro como partidos. [La Razón de México](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) le perdonó a Morena una multa por 55.2 millones de pesos, luego de que en 2020 se diera inicio a una investigación por un pago que fue autorizado por Yeidckol Polevnsky, exdirigente nacional de Morena, para financiar supuestas obras y servicios que no se llevaron a cabo. Es de señalar que el Consejo General del INE rechazó, tras una votación dividida -de seis votos contra cinco-, la multa que la Comisión de Fiscalización propuso contra el partido. [Basta](#)

Juan Hernández escribe: En México, intelectuales como Enrique Krauze advierten sobre el debilitamiento del Instituto Nacional Electoral (INE), la Suprema Corte de Justicia de la Nación y sobre el riesgo que implica la llamada "Ley Censura", que afectaría al Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT). [El Sol de México](#)

Rozones señala: Nos hacen ver que, el instinto tribal que lleva Morena en su ADN, y que ha buscado ser contenido al interior, al prohibir las corrientes internas, puede explotar hacia afuera con la formación de partidos alternos. Seis agrupaciones políticas ligadas —al menos en el discurso— al obradorismo, están metidas en la tarea de convertirse en partidos. Hicieron lo necesario como para pasar la primera aduana, en el INE, y ahora van por la que sigue. De entre ellas destaca Que Siga la Democracia, creada en 2021 por la actual vicecoordinadora de Morena en San Lázaro, Gabriela Jiménez Godoy. Dicen los que saben que, de obtener el registro, el nuevo partido sería una opción para quienes se sienten marginados de los espacios de poder por parte del guinda. Los candados sobre nepotismo y reelección y la extensión de las dirigencias estatales han generado malestar en algunos sectores, así que los nuevos partidos cuatroteístas no sufrirán mucho para conseguir adeptos. [La Razón de México](#)

Arsenal publica: Es una vergüenza que la mayoría de los consejeros del INE y magistrados del Tribunal Electoral hayan terminado como vulgares servidores del régimen. Los primeros exoneraron a Pío López Obrador, al no tener "certeza" de que utilizara el paquete de dinero que hace cinco años recibió para financiar a Morena. Eso argumentaron, a pesar de la existencia del video en el que aparece el hermano del entonces presidente cuando

recibe el recurso de manos de David León, otrora coordinador Nacional de Protección Civil. Pero también el propio expresidente López Obrador dijo entonces que ese dinero era para "financiar al movimiento". [Excélsior](#)

CONGRESO LOCAL

El Congreso de la Ciudad de México aprobó una iniciativa para que alumnos de primarias y secundarias de la Ciudad de México reciban clases o talleres de educación financiera con el fin de que salgan capacitados para tomar decisiones económicas y así evitar el endeudamiento excesivo. El diputado promovente, el morenista Víctor Hugo Lobo Rodríguez, señaló que esta reforma busca que la educación no sólo transmita conocimientos académicos sino también herramientas para la vida, y se alinea con el artículo 30 de la Ley General de Educación. [La Crónica de Hoy](#)

La presidenta de la Comisión de Atención Especial a Víctimas del Congreso capitalino, la diputada de Morena Ana Buendía García declaró lista la propuesta para armonizar e innovar la Ley de Búsqueda de Personas de la Ciudad de México, por lo que dijo que sin problema puede presentarse ante el pleno en el próximo periodo de sesiones, que iniciaría el de septiembre para su probable aprobación y cumplir de esa manera el mandato federal. [La Prensa](#)

Al menos mil 400 personas trabajadoras sociales que laboran en escuelas de los diferentes niveles educativos de las 16 alcaldías podrían beneficiarse. mediante el reconocimiento oficial que desde el Congreso de la Ciudad de México se busca a la labor profesional del personal de Trabajo Social Educativo. Con motivo de la conmemoración del Día Nacional de las y los Trabajadores Sociales. cada 21 de agosto, además de contribuir a construir un sistema educativo de calidad. inclusivo y equitativo, se efectuó el primer foro Reconocimiento Profesional al Trabajo Social Educativo, Camino a la Dignificación, en que se analizaron los avances y desafíos en esta materia. [La Prensa](#)

Plaza Central refiere: Por mucho tiempo, la diversidad sexual y de género ha sido usada como estandarte temporal por partidos que, llegado junio, ondean banderas multicolor en cuanto pasan las marchas, las guardan en un cajón. La diputada Xóchitl Bravo de Morena, lanzó esta semana un mensaje directo: "No basta, sólo cuando es el mes del orgullo, ponerte la bandera en la mejilla, si en los hechos se hace todo lo contrario". Bravo encabezó, junto con Diana Sánchez Barrios y Rebeca Peralta León, un encuentro con colectivos LGBTTTIQ+ en el Congreso capitalino. Allí se comprometieron a impulsar medidas de fondo: capacitación a legisladores y funcionarios, campañas en escuelas y espacios públicos, y exigencia al Metro y a instituciones públicas para que cumplan protocolos contra la discriminación. Es un paso importante, aunque insuficiente si no se traduce en resultados palpables. [Basta](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La presencia de agua contaminada y los cuadros de malestares estomacales también se registraron en el Condominio La Cima, contiguo a la Colonia Villa Verdún, en la Alcaldía Álvaro Obregón. Una vecina narró, semanas atrás, ella y su madre notaron que el líquido de su residencia contaba con un olor fétido. Otros colonos también lo reportaron, por lo que la administración del lugar les pidió colocar pastillas de cloro en los tinacos. [Reforma](#)

Siete de las 13 personas detenidas por su relación con los homicidios de Ximena Guzmán y José Muñoz, colaboradores cercanos de la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, fueron presentadas ante jueces de control del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México. En las tres audiencias realizadas en

las salas orales de los juzgados del Reclusorio Norte, los impartidores de justicia determinaron la prisión preventiva de los imputados y su vinculación a proceso por delitos de narcotráfico, narcomenudeo y posesión ilegal de tarjetas de circulación. [La Jornada](#)

Un juez de control vinculó proceso a seis de las 13 personas detenidas por el asesinato de Ximena Guzmán y José Muñoz, colaboradores de la jefa de Gobierno, Clara Brugada. Los involucrados fueron procesados por delitos contra la salud; dos de ellos también por posesión de cartuchos de uso exclusivo de las Fuerzas Armadas. [Excélsior](#)

NACIONAL

La Jefa del Ejecutivo informó que ya se analizan las causas por las que se ha registrado la reducción en el envío de dinero. "Se está trabajando para ver exactamente cuáles son las causas de esta reducción, estamos haciendo un análisis en el que nos apoya el Banco de México, porque ellos tienen muchos datos más detallados de las remesas", indicó. [Reforma](#)

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, informó que sólo 27 de las 76 personas que fueron postuladas para buscar la titularidad de la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB), cumplieron con los requisitos de ley y comparecerán ante la dependencia para exponer sus planes de trabajo. Posteriormente, se emitirá un dictamen con los perfiles "más idóneos", los cuales se presentarán el próximo 10 de septiembre a la presidenta Claudia Sheinbaum, quien finalmente designará al titular de la CNB. [La Jornada](#)

El gobierno de México prepara reformas para combatir la facturación falsa y mejorar la recaudación de impuestos, sin aumentar el Impuesto Sobre la Renta (ISR), informó la presidenta Claudia Sheinbaum. La mandataria federal advirtió que "el fenómeno de los factureros se sigue presentando", como una forma para evadir el pago de impuestos, por lo que impulsará cambios legales. [Excélsior](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum informó que la Secretaría de Medio Ambiente está en pláticas con Vulcan Materials, propietaria de la mina Calica, en Quintana Roo, para que dicho predio se convierta en un desarrollo turístico y evitar el panel de controversias que abrió la empresa estadounidense. En 2022, autoridades mexicanas clausuraron la mina al acusar daño ambiental. En respuesta, la compañía abrió un proceso bajo el T-MEC para cobrar mil 900 millones de dólares por daños. [El Sol de México](#)

La liquidación de seis fideicomisos que estuvieron a cargo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) llevó siete mil 507 millones 913 mil 710 pesos a las arcas del gobierno. En el informe final de la gestión de la ministra presidenta Norma Piña que sólo duró dos años y ocho meses de los cuatro para los que fue electa, se detalla el proceso por el que el máximo tribunal extinguió los fideicomisos 2125, 80687, 80688, 80689, 80690 y 80691. [Excélsior](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: A pesar de que Claudia Sheinbaum ha afirmado que no planea hacer cambios en su gabinete, se rumorea que podría haber cambios en algunas embajadas, incluyendo la de Washington D.C. Se dice que Esteban

Moctezuma, el actual embajador, ya ha sobrepasado su fecha de caducidad, y suena el nombre de Diana Alarcón como posible reemplazo. En Colima, la ex alcaldesa Griselda Martínez fue vinculada a proceso por un caso de peculado, lo que muchos consideran una revancha política de la actual gobernadora morenista, Indira Vizcaíno.

[Reforma](#)

Bajo Reserva comenta: Nos cuentan que el senador Adán Augusto López y la dirigencia de Morena, que enfrentan cuestionamientos por el caso de La Barredora en Tabasco, se quedaron con los ojos hexagonales al ver que el coordinador de los diputados guindas, Ricardo Monreal, pidió paciencia en plena conferencia de prensa, cuando el vocero de la bancada, Arturo Ávila, abrió la discusión sobre investigar a Sergio Taboada, hermano del panista Santiago Taboada, por la desaparición de 900 kilos de cocaína desde el órgano de control de la Fiscalía General de la República. [El Universal](#)

Frentes Políticos dice: Marcelo Ebrard, secretario de Economía, afirma que México goza de trato preferencial en la negociación comercial con EU rumbo a la revisión del T-MEC, a pesar de los amagos de Donald Trump. Reconoció que el mandatario de EU endureció aranceles al acero, pero aseguró que el país está preparado. "El trato es hasta cálido", dice. En paralelo, lanzó la campaña "Lo Hecho en México está Mejor Hecho", junto con el CCE, con más de dos mil empresas adheridas. [Excélsior](#)

Sacapuntas indica: Atajó el canciller Juan Ramón de la Fuente las críticas por la designación de embajadores. Destacó que la Comisión Permanente del Congreso ha avalado a siete diplomáticos, de los cuales cinco son miembros del Servicio Exterior Mexicano: José de Jesús Cisneros Chávez, en Haití; Francisco de la Torre Galindo, en Indonesia; Giselle Fernández Ludlow, en Kenia; Francisco Ernesto Romero Bok, en el Líbano; y Francisco Javier Díaz de León, en Turquía. Es decir, el 70 por ciento. [El Heraldo de México](#)

Trascendió informa: La presidenta Claudia Sheinbaum no quiso entrar en el debate sobre la DEA, la agencia antidrogas estadounidense con la que, expuso, no va a entrar a debate, señalando que toda la colaboración en curso está apegada a las normas mexicanas. Que la presidenta nacional de Morena, Luisa María Alcalde, llamó a no dejar pasar el hecho de que la senadora panista, ex morenista, Lilly Téllez, ya lleva tres entrevistas con la televisora trumpista Fox News en la que ha solicitado la intervención de Estados Unidos en México, durante un acto en Pachuca, adonde acudió para la integración de los comités municipales. [Milenio Diario](#)

El Caballito refiere: El llamado de atención de la presidenta Claudia Sheinbaum a la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, que encabeza José Luis Cervantes, sigue causando estragos: dos funcionarios fueron cesados por el caso de la muerte del niño Fernando, cuyo cuerpo fue encontrado en un domicilio del municipio de La Paz el pasado 4 de agosto. Nos dicen que se trata del agente del Ministerio Público que no José Luis atendió a la madre del menor el Cervantes día que acudió a solicitar ayuda, y quien enfrentará responsabilidades administrativas, así como una agente del Ministerio Público del área de Género. Apenas el 11 de agosto, la Presidenta señaló que en este caso no hubo atención pronta y expedita. La fiscalía concluyó que hubo dilación institucional, absoluta ausencia de empatía, trato solidario y nula vocación del servicio. [El Universal](#)